

22 de marzo, "Día mundial del agua"

EL AGUA, IMPRESCINDIBLE Y ESCASA

Valentina Berrocal Margallo
Archivera Municipal

El agua, la escasez de agua, siempre fue un problema para la villa de Torrejón de Ardoz. La imagen de los cántaros alineados alrededor de la fuente en la Plaza Mayor seguro que está en la retina de nuestros mayores.

Por los documentos municipales que se conservan en el Archivo sabemos que durante el siglo XX los distintos Ayuntamientos pusieron de manifiesto la necesidad imperiosa de realizar obras para conseguir la captación de agua potable.

Por ejemplo, en 1924 el Alcalde Luis Fernández ordena que se elabore con rapidez un proyecto para paliar la carencia total de agua en el municipio, sobre todo cuando llegan esos calurosos veranos. Mientras los trabajos se llevaban a cabo, se inyectó agua en el pozo del manantial, totalmente seco, por medio de una noria, sistema que resultó excesivamente costoso y que no llegó a dar los resultados óptimos que se esperaban en la única fuente que por entonces tenía el municipio. Incluso se construyó un nuevo pozo que iba a dar un rendimiento de 300 litros por minuto. Pero diez años después, el estado de los manantiales que abastecen el pueblo sigue siendo muy precario, y "tan precioso y necesario líquido", se dice en la sesión de 1 de marzo de 1934, puede llegar a faltar. Se pone también de manifiesto que esta escasez de agua podría ocasionar el desarrollo de enfermedades epidémicas.

En 1942, los 2.730 habitantes de Torrejón cuentan ya con 4 fuentes públicas que bombean

100 hectolitros de agua de "mediana calidad" a la hora, un pequeño abrevadero y los pozos de las casas particulares y en 1956, ahora hace 50 años, se aprueba un proyecto de distribución de agua, con un trazado que discurría por el centro de las calles, abarcando un perímetro de 8.301 metros. El agua, procedente del río Jarama, era conducida al pueblo después de elevarse dos veces.

En los años 60 empieza a funcionar una Mancomunidad de Usuarios (Ayuntamiento, INTA y Base de Automovilismo), con el fin de explotar y conservar el abastecimiento de agua potable. En 1967 hay ya en Torrejón 2.324 usuarios y se están construyendo 2.250 viviendas más. El gasto anual de agua es de 540.000 m³, que era el caudal máximo que permitían las tuberías. Por entonces, se pagaban 3 pesetas por m³ de agua consumida.

La escasez de un agua de calidad en Torrejón sigue latente. En 1970, el Alcalde Ramón Fernández hace una exposición de los problemas más acuciantes del municipio y apunta que Torrejón padece los típicos de un pueblo con un vertiginoso ritmo de crecimiento (las cifras "cantan": 3.000 habitantes en 1950 y 21.117 h. en 1970). Pues bien, a la cabeza se sitúa el problema del agua; es más, dice el Alcalde que al lado de este problema, los demás del municipio "palidecen". En esos años, la elevación del agua y la red sufren continuas averías, lo que da lugar a constantes cortes en el suministro; además, el agua llega con muy poca presión o no llega a los pisos más altos; y, por si no fuera suficiente, llegaba a las casas con mucha polución, aunque

se habían instalado depuradoras y se intentaba concienciar a las industrias sobre la limpieza de sus vertidos.

El agua era potable, pero el tratamiento de cloro al que era sometida la hacían poco agradable para el paladar. Eso hizo que a finales de los años 60 y principio de los 70 proliferara la venta ambulante; vendedores que cargaban sus cisternas en tomas del Canal de Isabel II o en manantiales y que repartían por el pueblo ayudados de una furgoneta.

El Ayuntamiento seguía dando pasos para solventar el problema, incluso instaló 8 motores en la estación de captación del agua, pero el servicio seguía siendo deficiente, porque del Jarama podía obtenerse más cantidad, pero no calidad. Por ello, la única solución para el casco urbano era realizar la conexión con el Canal de Isabel II. Las gestiones, que ya se habían iniciado años atrás, dieron sus frutos. En octubre de 1975 se hizo realidad el proyecto de conducción de agua del Canal de Isabel II desde San Fernando a Torrejón, según la modalidad "Horizonte año 2000", con una previsión de 80.000 habitantes para el año 2000, aunque el Ayuntamiento no iba a renunciar al agua procedente del río Jarama, que seguiría abasteciendo a la industria y a los servicios públicos.

A partir de ese momento, los torrejoneros ya pudimos beber el buen agua de "Madrid". Y ahora, inmersos ya en el siglo XXI, el término escasez vuelve a tener un significado: Torrejón, como la mayor parte de la península, NECESITA MÁS AGUA.

NOTA DE LA ARCHIVERA MUNICIPAL

Los textos que aparecen en la sección "Torrejón Historia" pretenden una aproximación a asuntos generales relacionados con el municipio de Torrejón de Ardoz a lo largo de su historia. El objetivo es dar a conocer a la ciudadanía e investigadores una breve reseña de hechos, acontecimientos, costumbres o modos de hacer del municipio a través de la lectura de los documentos que se custodian en el Archivo Municipal, y que pueden servir como pauta para posibles investigaciones. Gracias.